

2024

in 

for 

me 

 cooperativas
agro-alimentarias
España

IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

3.12 Igualdad

Avanzar en sostenibilidad social con enfoque de género sigue siendo una prioridad estratégica para Cooperativas Agro-alimentarias de España. A través del Grupo de Trabajo de Igualdad y de la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España (AMCAE), la Organización ha impulsado durante 2024 diversos programas y líneas de actuación en materia de igualdad que han contribuido a facilitar el acceso y promoción de mujeres del sector cooperativo a puestos directivos y cualificados.

El Observatorio Socioeconómico del Cooperativismo Agroalimentario continúa reflejando incrementos

sostenidos en la participación de mujeres en órganos de representación y dirección tanto en las cooperativas como en las Federaciones.

Estos avances, aunque aún graduales, son indicativos de un cambio estructural en marcha, derivado de transformaciones sociales profundas y del compromiso activo de la Organización por generar entornos cooperativos más igualitarios e inclusivos.

Entre los programas más significativos, destacan:

Colaboración con el Instituto de las Mujeres

Cooperativas Agro-alimentarias de España y el Instituto de las Mujeres dependiente del Ministerio de Igualdad mantienen un marco de colaboración para fomentar el emprendimiento y el liderazgo de las mujeres en los órganos de decisión de las cooperativas, así como el intercambio de buenas prácticas. Se han desarrollado 23 actuaciones de diferentes tipologías, y su ejecución abarca de 2024 hasta septiembre de 2025. Las actuaciones serán desarrolladas por las Federaciones de Galicia, Asturias, Andalucía, Castilla y León, Castilla-La Mancha, Extremadura, Valencia, Navarra, Islas Baleares y Aragón.

En el marco del programa de igualdad, se celebró en Madrid la acción formativa “Liderazgo femenino y gestión de equipos, con perspectiva de género”, dirigida a mujeres cooperativistas con representación en el Grupo de Trabajo de Igualdad y AMCAE, así como al personal técnico especializado en igualdad.

Esta formación tuvo como objetivos reflexionar sobre las barreras que enfrentan las mujeres para acceder y mantenerse en puestos de liderazgo dentro de las cooperativas, y proporcionar herramientas y conocimientos clave sobre liderazgo y gestión de equipos con enfoque de género, fomentando la motivación para impulsar cambios reales en el ámbito cooperativo.



Mujeres cooperativistas y personal técnico de federaciones participaron en la formación de liderazgo femenino.

Programa para la realización de actividades de especial interés para las mujeres del ámbito rural

En el marco de la línea de ayudas del MAPA destinadas a entidades de mujeres rurales de ámbito nacional, la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España (AMCAE) ejecutó durante el primer semestre de 2024 el programa “Mujeres de Cooperativas comprometidas con la Innovación en el Sector Cooperativo Agroalimentario”.

Este programa ha contribuido a impulsar el papel de las mujeres en el desarrollo rural, visibilizando su protagonismo dentro del modelo cooperativo agroalimentario e incorporando la innovación como eje transformador.

AMCAE ha cumplido con los objetivos alcanzados, acercar el concepto de innovación a las mujeres cooperativistas como motor de cambio y desarrollo profesional y personal; sensibilizar, motivar y empoderar a las mujeres del ámbito rural, fomentando el emprendimiento, el liderazgo y el acceso a la formación; y promover la titularidad compartida de las explotaciones agrarias como instrumento de equidad y justicia económica.

Se han ejecutado 17 jornadas formativas celebradas en 9 Comunidades Autónomas: Galicia, Asturias, Aragón, Cataluña, Comunidad Valenciana, Andalucía,

Extremadura, Castilla-La Mancha e Islas Baleares. En ellas han participado un total de 471 personas, de las cuales el 92% fueron mujeres, se superó ampliamente el objetivo previsto de alcanzar a 380 mujeres.

Las temáticas abordadas han sido la Ley de Titularidad Compartida: situación actual y beneficios; Oportunidades de la PAC para mujeres y jóvenes; Emprendimiento femenino y acceso a órganos de gobernanza; Proyectos e iniciativas lideradas por mujeres cooperativistas; y Dinámicas grupales participativas.

Destaca especialmente la jornada de ámbito nacional, celebrada el 5 de marzo en la sede del Grupo Cooperativo Dcoop en Antequera (Málaga). Esta jornada es el encuentro anual de referencia para las mujeres socias de cooperativas. El programa incluyó intervenciones de mujeres líderes del cooperativismo, ponencias de ámbito nacional e internacional, y un enfoque centrado en la innovación como motor del desarrollo rural. La jornada reforzó el sentimiento de pertenencia al movimiento cooperativo y visibilizó el papel transformador de las cooperativas como agentes de economía social comprometidos con el cambio y la equidad.



Participantes en la jornada anual celebrada en DCOOP.



La jornada de AMCAE en Aragón se desarrolló de forma telemática.



En la jornada participaron más de cien personas que profundizaron sobre el papel de las mujeres cooperativistas en el liderazgo de proyectos o programas innovadores.

Otras actuaciones

Además de los programas y jornadas descritos, el departamento de Igualdad de Cooperativas Agro-alimentarias de España ha desarrollado en 2024 diversas actuaciones complementarias dirigidas a consolidar el enfoque de género en el cooperativismo agroalimentario, tanto a nivel interno como externo. Entre ellas destacan:

- Avances en el diseño del Plan de Igualdad de Cooperativas Agro-alimentarias de España.
- Asistencia técnica e institucional a AMCAE, apoyando su actividad y visibilidad.
- Participación en la II edición del programa “Crecemos Juntas”, impulsado por MAPA y CaixaBank, mediante el acompañamiento y mentorización de mujeres cooperativistas.
- Presencia en el jurado de los Premios MujerAgro, con reconocimiento a mujeres cooperativistas galardonadas.
- Participación en el Grupo Transversal de Género del Ministerio de Trabajo y Economía Social.
- Interlocución activa en la RedCoop del MAPA, participando en grupos de trabajo sobre liderazgo, representación y desarrollo profesional de las mujeres rurales.
- Diseño de propuestas formativas con perspectiva de género, dirigidas tanto a personal técnico como a socios y socias de cooperativas.
- Impulso de planes de fomento de la igualdad y códigos de buenas prácticas, a través de líneas de asistencia técnica en colaboración con el MAPA.
- Reconocimiento a cooperativas comprometidas con la igualdad de oportunidades, mediante la entrega de premios promovidos por la Organización y otras entidades.

Jornada de la RedPAC sobre mujeres en la que participaron representantes de Cooperativas Agro-alimentarias de España.



Proyecto GRASS CEILING

El año 2024 ha sido clave para la maduración y consolidación del proyecto europeo “Grass Ceiling”, centrado en romper el techo de cristal en el sector agrario y en promover el liderazgo y el emprendimiento femenino en el medio rural.

Este proyecto, liderado por la South East Technological University (SETU) de Irlanda, cuenta con la participación de Cooperativas Agro-alimentarias de España como colíder práctico, junto al Campus de Palencia de la Universidad de Valladolid como colíder académico, y CIHEAM Zaragoza como entidad colaboradora. Las verdaderas protagonistas del proyecto han sido ocho mujeres agricultoras y ganaderas de Aragón, Castilla y León y Asturias, que forman parte de los denominados Living Labs.

A lo largo de 2024, el proyecto ha seguido su hoja de ruta y ha ampliado objetivos estratégicos, generando valor e impacto en el sector.

La ejecución del proyecto nos ha permitido:

- Profundizar en las tendencias aplicables al sector agroalimentario, y medio rural, relevantes para el empoderamiento y emprendimiento de las mujeres que forman parte de estos Living Labs.
- Ahondar en las circunstancias particulares y profesionales que presentan las integrantes de nuestros Living Labs.
- Enrichcernos, de una manera bidireccional, a través de compartir experiencias y buenas prácticas con mujeres vinculadas al sector y al ámbito rural, pertenecientes a otros países de la Unión Europea.
- Diseñar y establecer de metodologías que nos permitan extraer resultados cuantitativos y cualitativos para la conclusión de un diagnóstico satisfactorio.
- Identificar nuevos escenarios en los que establecer nuevas oportunidades para las mujeres de los entornos rurales/cooperativas.
- Ser conocedores de las necesidades que presentan mujeres agricultoras y ganaderas, pertenecientes a otros países que forman parte del proyecto.



Enrique de los Ríos recibió el Premio MujerAgro a su cooperativa UNICA GROUP.



Las mujeres de cooperativas participan como mentoras en el programa Crecemos Juntas que desarrolla la Caixa y el MAPA.

Actividad Internacional

A nivel europeo, destaca la participación de Jerónima Bonafé Ramis como representante de la Organización en el Grupo de Trabajo de Mujeres del COPA-COGECA, órgano de referencia para el impulso de políticas de igualdad en el sector agroalimentario europeo.

Este grupo permite visibilizar el papel clave de las mujeres del cooperativismo agroalimentario como agentes de desarrollo territorial. Además, contribuye al diseño de nuevas políticas europeas mediante el diálogo estructurado, la transferencia de buenas prácticas y la identificación de necesidades comunes. En este foro se abordan temas estratégicos como el acceso a la tierra y a la financiación, la innovación y el emprendimiento femenino.

La participación activa en este espacio ha permitido posicionar la experiencia española en igualdad como referente europeo y continuar avanzando hacia una mayor inclusión de las mujeres rurales en los procesos de toma de decisiones.



Uno de los factores determinantes del éxito del proyecto ha sido la implicación activa de los stakeholders, entre los que se incluyen el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA), el Departamento de Agricultura del Gobierno de Aragón, el Grupo Pastores, la asociación ALAS, las federaciones URCACYL y Aragón, entre otros

Su participación ha dotado al proyecto de dinamismo y perspectiva multiactor, facilitando la incorporación de nuevas visiones y generando avances concretos en los diferentes territorios involucrados.

Este proyecto ha contribuido de forma significativa al empoderamiento real de las mujeres del medio rural y al fortalecimiento del enfoque de igualdad y sostenibilidad social en el cooperativismo agroalimentario europeo.



Amada Salas socia de Agropal participó en una reunión del proyecto en Lituania.



La cooperativa Agropal acogió una jornada del proyecto en la que se profundizó sobre el papel de las mujeres como dinamizadoras del medio rural.